



AVANT LA PLATEFORME, UNE BELLE GRANDE FERME DIVERSIFIÉE OCCUPAIT CE TERRITOIRE...

LES FRÈRES DE SAINT-GABRIEL ET LA VILLA GRAND-COTEAU

Avant la Plateforme d'innovation en agriculture biologique, une belle et grande ferme diversifiée occupait ce territoire : la Villa Grand-Coteau des Frères Saint-Gabriel.

Fondée en France (Vendée) en 1705 par Louis-Marie Grignon de Montfort, les premiers membres de l'Institut des Frères de Saint-Gabriel, au nombre de six, débarquèrent à Montréal en 1888. Lorsque les premiers Frères arrivèrent à Saint-Bruno en 1911, c'était pour y poser les jalons d'un vaste projet : celui de rassembler les divers établissements de formation de leurs membres et d'y implanter une ferme qui pourvoirait aux besoins de ces institutions et apporterait également quelques revenus.

Deux volets de ce vaste projet se réaliseront : l'établissement d'un juvénat ainsi que le développement de la ferme, la Villa Grand-Coteau.

LA VILLA GRAND-COTEAU

La Villa Grand-Coteau a sans doute été la plus importante exploitation agricole montarvilloise. L'histoire de cette ferme, exploitée principalement par les Frères de Saint-Gabriel, commence avec l'arrivée des Jésuites à Saint-Bruno. Ces derniers désiraient construire un nouveau noviciat et aussi développer une ferme qui pourvoirait aux besoins de la communauté. Leur choix s'arrêta sur Saint-Bruno où ils firent l'acquisition d'un premier terrain au Rang des Vingt-Cinq en 1910. Après divers achats successifs, ils devinrent maîtres d'un immense domaine de près de 1000 acres sur le flanc ouest de la montagne. Cependant, l'établissement de la ferme fût lent et la rentabilité longue à venir.

Ce n'est qu'en 1911 que les Frères de Saint-Gabriel achetèrent une première propriété, voisine de celle des Jésuites. Plusieurs autres transactions suivirent en 1913 et en 1918. Les Frères, qui au début n'avaient pas de résidence à Saint-Bruno, n'y faisaient que de courts séjours. Les quatre premiers résidents seront nommés en 1920 et habiteront jusqu'en 1925, une maison de ferme située au Rang des Vingt-Cinq.

Le domaine agricole des Frères prendra une expansion soudaine en 1922 lorsque les Jésuites, décidés à se départir de leur exploitation, leur vendront leur immense ferme avec tout le « roulant » et sa récolte, sa cinquantaine de vaches laitières, ses 500 poules, 760 porcs, 12 chevaux, 30 moutons ; à cela s'ajoutaient de vastes bâtiments, une forge et deux tracteurs.



Dorénavant, 10 Frères sont rattachés à la Villa Grand-Coteau. Des tâches énormes les attendaient. La ferme devint une véritable entreprise, aux activités et aux revenus diversifiés. Les Frères s'adonnèrent à la culture des céréales, des pommes de terre et des légumineuses. Ils récoltèrent en outre d'importantes quantités de foin et d'avoine pour leur troupeau. La production laitière fut essentielle à la ferme. Dès 1912, le lait est expédié vers des institutions et des hôpitaux.

À partir de 1929, les Frères continuèrent les travaux de défrichage pour en arriver à développer un verger de 4 500 pommiers où l'on produisit jusqu'à 45 000 minots de pommes annuellement. Les Frères s'avérèrent de grands pomiculteurs.

La Villa Grand-Coteau développa également une expertise en conserverie, puis en confiserie. Des matières premières issues de l'élevage et de la culture, ils tirèrent des pâtés, des confitures et des beurres variés qu'ils livrèrent ou qu'on allait acheter sur place à la ferme. Les abeilles de 200 ruches fournissaient une grande quantité de miel. Au printemps, 5 500 érables étaient entaillés, donnant jusqu'à 800 gallons de sirop.

Une porcherie et un poulailler vinrent aussi contribuer aux revenus de la ferme jusqu'aux environs de 1970.

En somme, aucun travail saisonnier essentiel à la bonne marche d'une ferme ne fut étranger aux Gabriélistes de la Villa Grand-Coteau durant le demi-siècle de son existence.

Au cours des années suivantes, le domaine fut morcelé. En 1975, le Gouvernement provincial signait l'acte d'achat de tout ce qui subsistait de l'imposante ferme. Les derniers Frères quittèrent en 1982.

Ainsi pendant plus de 70 ans, les Frères de Saint-Gabriel furent des pionniers du développement de l'agriculture et de véritables entrepreneurs à Saint-Bruno-de-Montarville.



CONTACT

www.shmontarville.org

Source photographique :

Société d'histoire de Montarville,
Fonds des Frères de Saint-Gabriel.